

Maternidad temprana en la Argentina

Las madres menores de 15 años

Edith A. Pantelides, María de las Mercedes Fernández y Élica Marconi

C.A.B.A. | Diciembre 2014

Maternidad temprana en la Argentina

Las madres menores de 15 años

Edith A. Pantelides, María de las Mercedes Fernández y Élica Marconi

En la Argentina cada año alrededor de 3000 mujeres tienen hijos antes de haber cumplido los 15 años. El dato inquieta desde una perspectiva de salud y de desarrollo personal ya que estas madres son aún niñas.

Si bien este documento no puede contestar a las preguntas de cómo llegaron allí y qué les espera, sí puede ofrecer algunas respuestas sobre quiénes son, qué riesgos corren ellas y sus hijos y en qué se parecen o se diferencian de las madres de mayor edad.

Argentina. Nacimientos anuales según edad de las madres, años 2006 a 2012

NACIMIENTOS	Años						
	2006	2007	2008	2009	2010	2011	2012
de madres de 10 a 14 años	2.756	2.833	2.920	3.341	3.107	3.146	3.012
de madres de 15 a 19 años	103.672	106.432	111.803	113.222	114.193	115.518	111.023
de madres de 20 y más años	583.812	583.401	623.545	619.930	626.307	630.212	612.382
de madres de todas las edades*	690.240	692.666	738.268	736.493	743.607	748.876	726.417

*Nota: * Se excluyen los nacimientos de los que se desconoce la edad de las madres.*

Fuente: Dirección de Estadísticas e Información de Salud, Ministerio de Salud de la Nación.

Qué caracteriza a estas madres

- Casi la mitad cohabita con su pareja.
- De las que tienen 13 o 14 años (que deberían haber completado la escolaridad primaria) un tercio no lo ha hecho.
- 6 de cada 10 no tiene cobertura de salud.

Dónde son más numerosas

- Por regiones: en la pampeana y la noreste (875 y 800 nacimientos respectivamente en el año 2012).
- Por sub-regiones o provincias: en el conurbano bonaerense (429 nacimientos en 2012).

Dónde tienen mayor impacto

- Por regiones en la noreste (4,3 nacimientos anuales por cada 1000 mujeres de 10 a 14 años)
- Por sub-regiones o provincias: en Formosa (6,1 nacimientos anuales por cada 1000 mujeres de 10 a 14 años)

Nacimientos de madres de 10 a 14 años: número y tasa por cada 1000 mujeres. Año 2012

PROVINCIAS Y REGIONES	Nº	TASA
AMBA	470	1,0
Ciudad Autónoma de Buenos Aires	41	0,4
Conurbano Bonaerense	429	1,2
CUYO	168	1,4
Mendoza	81	1,1
San Juan	55	1,7
San Luís	32	1,5
PAMPEANA	875	1,6
Resto provincia de Buenos Aires	200	0,9
Córdoba	187	1,4
Entre Ríos	130	2,4
Santa Fe	358	2,9
NORESTE	800	4,3
Corrientes	150	3,1
Chaco	252	4,9
Formosa	166	6,1
Misiones	232	4,1
NOROESTE	530	2,2
Catamarca	39	2,0
Jujuy	67	2,0
La Rioja	29	1,8
Salta	116	1,8
Stgo. del Estero	127	2,9
Tucumán	152	2,2
PATAGÓNICA	169	1,7
Chubut	39	2,0
La Pampa	16	1,2
Neuquén	43	1,8
Río Negro	44	1,8
Santa Cruz	20	1,9
Tierra del Fuego	7	1,1
TOTAL NACIMIENTOS DE MADRES DE MENOS DE 10-14 AÑOS	3.012	1,8

Fuente: Elaboración propia con datos de la Dirección de Estadísticas e Información de Salud, Ministerio de Salud de la Nación.

Por qué son un motivo especial de preocupación

- Las relaciones sexuales que dieron lugar al embarazo fueron generalmente con varones de mayor edad, en no pocos casos se trata de adultos. Cuando menor la edad de la mujer, es más probable que hayan tenido relaciones sexuales no queridas, o forzadas, entre ellas las que dieron lugar al embarazo.
- Aunque las relaciones sexuales hayan sido consentidas, se dieron sin protección anticonceptiva o contra las infecciones de transmisión sexual.
- 4 de cada 100 tendrán su segundo y hasta tercer hijo antes de cumplir los 15 años.
- Comparadas con las demás madres adolescentes (las de 15 a 19 años) y con las madres adultas (20 y más años) las madres menores de 15 años:
 - Conviven con parejas de menor nivel de instrucción y menor cobertura de salud.
 - Tienen ellas mismas menor cobertura de salud.
 - Sus embarazos terminan con mayor frecuencia en muerte fetal.
 - Tienen mayor porcentaje de nacimientos pre-término (antes de las 27 semanas de gestación).
 - Tienen mayor porcentaje de nacimientos con bajo peso al nacer (menos de 2500 gramos).
 - Sus hijos mueren con mayor frecuencia antes de cumplir el año de vida.
 - Aunque hay muy pocos casos, éstos apuntan a una mayor mortalidad materna.

Resultados de la gestación. Promedio de los años 2010 a 2012

Nacimientos

Grupos de edad de la madre	Menos de 27 semanas de gestación	Peso al nacer < a 2500 grs.	Tasa de mortalidad fetal*	Tasa de mortalidad infantil**
10-14	12,8	11,6	12,7	24,4
15-19	9,2	8,1	8,1	13,9
20 y más	8,2	6,9	7,2	9,3

* Muertes fetales por cada 1000 (nacimientos + muertes fetales).

** Muertes de menores de un año por cada 1000 nacimientos.

Fuente: Elaboración propia con datos de la Dirección de Estadísticas e Información de Salud, Ministerio de Salud de la Nación.

En qué aspectos su situación es similar a la de las demás madres

- Casi la totalidad de sus partos son atendidos en servicios de salud por profesionales.
- Una proporción algo menor de sus partos (25%) termina en cesárea.
- Una proporción algo mayor (43%) es acompañada en el parto, aunque entre las menores de 15 años es notablemente menor la presencia de la pareja y mayor la de un familiar.
- Casi todas recibieron consejería anticonceptiva pre o post-parto.

En conclusión

Si bien un pequeño porcentaje de los nacimientos que anualmente ocurren en la Argentina tienen madres menores de 15 años, ellas son, en muchos aspectos, un universo claramente diferente al de las adolescentes de mayor edad y, obviamente, al de las madres adultas. Las características que las diferencian son tales que generan una preocupación por su bienestar y el de sus hijos y requieren un enfoque desde las políticas públicas también diferenciado.

Un embarazo a tan temprana edad las encuentra inmaduras física y psicológicamente. Si el embarazo fue resultado de relaciones sexuales forzadas, puede tener consecuencias psicológicas negativas a largo plazo. Entre los hijos de madres menores de 15 años es donde se encuentran los mayores porcentajes de nacimientos pre-término y con bajo o muy bajo peso al nacer. Es también entre ellas que las tasas de mortalidad fetal y mortalidad infantil son significativamente más altas que las de las madres de las demás edades. Y aunque la escasa cantidad de casos nos hace ser prudentes en las afirmaciones, es también más alta entre ellas la mortalidad materna.

Una educación integral de la sexualidad que incluya los derechos que asisten a las jóvenes y que brinde información anticonceptiva, así como el acceso sin restricciones a servicios de salud sexual y reproductiva de calidad, podrían tener efectos preventivos. Los programas y políticas deberían estar dirigidos a evitar que los embarazos a tan temprana edad ocurran, pero una vez que ocurren es necesaria una atención especial durante los controles prenatales y el parto para evitar las consecuencias negativas sobre las madres y sus hijos.

Fuentes de información utilizadas

Estadísticas vitales: Dirección de Estadísticas e Información de Salud, Ministerio de Salud de la Nación.

Pantelides, E. A. y Geldstein, R. N., 1998. Encantadas, convencidas o forzadas: iniciación sexual en adolescentes de bajos recursos.

En: AEPA, CEDES, CENEP, Avances en la investigación en salud reproductiva y sexualidad. Buenos Aires: AEPA, CEDES, CENEP: 45-53.

Sistema Informático Perinatal, CLAP, OPS/OMS.